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Евгений ДАВУТОВ

■■ Гость■«СВ»■-■политолог,■
почетный■ председатель■
президиума■Совета■по■внеш-
ней■и оборонной■политике,■
научный■руководитель■фа-
культета■мировой■экономи-
ки■и■мировой■политики■НИУ■
ВШЭ.

«ОРЕШНИК» 
ПРИМЕНЯТ 
НЕСКОЛЬКО РАЗ
- Вы как-то сказали, что 

«ядерное оружие - это божий 
дар, поэтому не применять 
его грех». Где та грань, когда, 
возможно, стоит отмести 
религиозные предубеждения 
и прибегнуть к конкретным 
действиям?

- эту грань переходить 
можно только в самом край-
нем случае. и когда я и мно-
гие другие коллеги говорим 
о применении ядерного ору-
жия или угрозе его примене-
ния, об укреплении ядерно-
го сдерживания, мы говорим 
о необходимости с помощью 
ядерного оружия и угрозы его 
применения предотвратить 
войну, предотвратить уни-
чтожение и самоуничтожение 
человечества.

в прошлом веке Европа - ис-
чадие всех бед челове-
чества на протяжении 
многих столетий - два 
раза за одно поколе-
ние развязала чудо-
вищные мировые 
 войны. Да и сейчас 
она снова гонит нас 
к  такой мировой 
войне, забыв о том, 
что они ей принесли 
и что она принесла челове-
честву. Поэтому ядерное ору-
жие - оружие предотвращения 
 войны. Мне бы очень не хоте-
лось, чтобы оно было когда-
нибудь использовано. Даже 
если оно будет использовано 
эффективно и принесет «по-
беду» (в кавычках), это все 
равно огромный моральный 
ущерб, потому что мы при-
меним оружие, которое не-
избежно приведет к гибели 
огромного количества ни 
в чем не повинных людей.

- Мы испытали «Орешник». 
И если посмотреть на за-
явления западных лидеров, 
включая их прессу, то ста-

новится как-то непонятно: 
они пытаются сохранить 
мину при плохой игре или 
действительно намерены 
идти до конца и  показать 
нам, что не испугались?

- Я довольно четко себе 
представляю, что американ-
цы, для которых эта война на 
Украине была крайне выгод-
на, просто супервыгодна, как 
только запахло жареным, то 
есть появилась возможность 
перемещения этой войны на 
американскую территорию, 
стали отползать. Они стали 
отползать еще до Трампа, но 
сейчас он продолжил процесс. 
Европейцы просто потеря-
ли всякий стратегический 
смысл. и я не вижу там, к со-
жалению, элит, которые мо-
гут принимать рациональные 
решения. Так что это очень 
тяжелый выбор.

Что касается «Орешника» - 
это замечательное оружие. 
Оно немножечко вправля-
ет мозги. Я думаю, что оно 
может быть применено еще 
несколько раз до того, как 
наступит необходимость при-

менения ядерного 
оружия. кроме того, 
на лестнице эскала-
ции есть довольно 
большое количество 
ступеней, включая 
перерезание кабелей 
в океане, испытание 
ядерного оружия 
в  соответствующих 
наших разработках, 

даже открытых. Такие вещи 
уже прописаны. Поэтому мы 
не стоим сейчас на пороге не-
посредственного применения 
ядерного оружия. и может 
быть, я надеюсь, «Орешник» 
с его потрясающими боевы-
ми качествами отрезвит на-
ших обезумевших соседей. Но 
мы должны еще помнить, что 
«Орешник» - не только оружие 
изумительное, безъядерное. 
в ядерном оснащении каж-
дая боеголовка из шести несет 
150 мегатонн. это в восемь-
девять раз больше, чем удар 
по Хиросиме и Нагасаки. Если 
такой удар будет нанесен, а он 
неотразим, это уничтожит не-

большую часть одной из со-
седних враждебных стран. На-
деюсь, эти страны все-таки 
поймут, о чем идет речь.

ПОРА В СИБИРЬ
- Вы в своих работах до-

статочно часто на про-
тяжении многих лет при-
зываете осваивать Сибирь, 
которая у нас действитель-
но не освоена. В сегодняш-
ней ситуации откуда нам 
взять силы, Запад-то у нас 
кровушку пьет?

- Последние пятнадцать лет 
уже было очевидно, что де-
ло катится к большой войне. 
и несмотря на это, мы бол-
тались между небом и зем-
лей, находились в стагнации. 
как только началась война, 
вдруг откуда-то силы появи-
лись. совершенно ясно, что 
мы просто начали энергичнее 
работать и направлять ресур-
сы туда, куда нужно, - в науку, 
в производство. и у нас есть 
огромные ресурсы внутри, что 
очень важно. конечно, мы от-

крываем в себе новые рынки, 
и вы заметили, что мы сейчас 
получаем от нефти больше, 
чем получали раньше от га-
за, хотя Европа закрылась от 
нас, стреляя себе по ногам. 
Но слишком долго эту войну 
продолжать не стоит, потому 
что народ устанет, это очевид-
но, да и кроме всего прочего,  
жалко наших лучших ребят, 
которые сражаются и гибнут. 
Мы можем сколько угодно 
себя успокаивать тем, что за 
одного нашего парня гибнут 
пять украинских солдат, но 
это слабое утешение. Гиб-
нут замечательные люди, 
поэтому войну эту нуж-
но заканчивать.

Что касается ре-
сурсов, то если мы 
объединимся, ес-
ли мы напряжем-
ся, уверяю - все 
получится. А 
вы и ваши де-
ти станете 
основывать 
новые горо-

да в сибири. У вас там будут 
дачи, поместья, и там будет 
замечательно, потому что 
сибирь становится все более 
приятной зоной для жизни, 
особенно если ее знать и по-
нимать. Она всегда была не 
такой плохой, особенно юж-
ная сибирь. Но сейчас, из-за 
изменения климата, она ста-
новится гораздо более госте-
приимной. и там неисчерпае-
мые возможности развития. 

Нам нужно  просто 
понять нако-

нец, что  солн-
це все-таки 

всходит на вос-
токе, а заходит 
на западе.

УКРАИНЦЫ ОКАЗАЛИСЬ СЛАБЫМ ЗВЕНОМ
Сергей КАРАГАНОВ:

■■ Прогноз■на■год■наступив-
ший.

- Что вы можете сказать об 
уходящем 2024-м и о грядущем 
2025-м?

- был очень трудный год. у нас 
впереди еще 15 - 20 трудных лет. 
нужно избежать большой вой-
ны - ядерной, термоядерной. Для 
этого увеличить опору на ядер-
ное сдерживание - это для наших 
обезумевших ныне западных про-
тивников. но в принципе ядерное 
оружие нам необходимо, чтобы 
усилить чуть-чуть самосохра-

нение всех остальных регионов 
 мира. Дело в том, что те фанта-
стически быстрые изменения, ко-
торые  происходят в мире в зна-
чительной степени благодаря 
нашим усилиям, будут приводить 
к неизбежным трениям между 
новыми  возрождающимися ци-
вилизациями, новыми великими 
государствами. поэтому ядерный 
предохранитель обязательно ну-
жен. а в 2025 году, надеюсь, под-
нявшись по лестнице эскалации, 
переломим ситуацию и к 2026 го-
ду добьемся капитуляции запада 
на украине.

■■ ЕС -■эксплуататор■Востока.

- Беларусь становится русским кин-
жалом в центре Европы. Но мы помним, 
какие события произошли там в 2020 
году во время выборов. Слава богу, За-
пад тогда проиграл. На основе чего мы 
должны укреплять союз, чтобы не ска-
титься опять к краю?

- надеюсь, у наших белорусских соседей, 
братьев и друзей (а у меня, кстати говоря, 
мама из-под борисова, была переводчицей 
с белорусского языка, и я частично белорус) 
хватит здравого смысла для того, чтобы не 
превратиться в то, во что превратили себя 
украинцы. Ведь они превратили себя в по-

ставщиков дешевого тела. мужчин - для 
войны против россии, а женщин - в каче-
стве дешевой рабочей силы на западе. 
Это абсолютно циничный и совершенно 
четкий план, который был всегда. если на-
ши белорусские друзья захотят этого, будет 
жалко. но я думаю, что у белорусов хватит 
ума, чтобы не превратить себя в очередную 
жертву этой безобразной истории.

ес был задуман немецким генштабом 
еще в 1911 - 1912 годах точно в таком виде. 
Это германизированная европа, которая 
эксплуатирует Восток. не получилось, по-
тому что нарвались на русских и белорусов. 
украинцы оказались слабым звеном, жалко 
их, но это их вина.
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Ядерное оружие -  
для сдерживания врагов, 
а не для войны.

Олег УКЛАДОВ/kpmedia.ru

В стужу - не только земная 
красота, но и неземная.


